

АНАЛИЗ РАЗВИТИЯ ВЪЕЗДНОГО ТУРИЗМА В РОССИИ

Н. А. Зюляев

Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола (Россия)

Сегодня въездной туризм является одним из приоритетных направлений туристского сектора.

В статье предпринята попытка в общих чертах рассмотреть положение дел с въездным туризмом в России, существующие проблемы в его развитии и пути их преодоления. Въездной туризм развивается в сложных внешнеполитических условиях. В 2007-2008 и 2010-2014 годах наблюдался экспоненциальный рост въездного туризма. Спад въездного туризма в 2009 году был вызван мировой экономической кризисом. Снижение потока в 2015-2017 обусловлено санкциями. В наибольшей степени санкции повлияли на страны, традиционно поставляющие классических туристов с экскурсионными целями (Германия, Франция, Италия). В статье отмечается скромный вклад въездного туризма в экономику нашей страны, что связано с небольшими расходами въездных туристов. В то же время выездной туризм ведет к потере ВВП в 2 раза больше, чем вклад в ВВП въездного туризма. Что касается географии въездного потока, то наибольшее число граждан въезжает из стран ближнего зарубежья. Они приезжают в Россию не с целью туризма, а для поиска временной работы и посещения родственников. Возрастает роль туристов из азиатского региона (Китай, Южная Корея, Индия, Иран) во въездных туристских потоках в нашу страну. Они заинтересованы в разнообразных видах туризма на территории России. Обладая существенным туристским потенциалом, Россия сегодня является преимущественно импортером туристских услуг, что говорит о необходимости повышения ее конкурентоспособности на международном рынке. Иностранцы больше всего интересуются особенностями природы, событийные мероприятия. Для привлечения на эти мероприятия их нужно информировать за год с использованием различных средств. В будущем будут ограничивать въездной туризм сложная внешнеполитическая обстановка, визовый режим, малое предложение новых турпродуктов.

Ключевые слова: въездной туризм; туристский поток; факторы развития туризма; проблемы развития туризма; количественный анализ туризма; санкции; валютный курс; вклад туризма в ВВП; интересы туристов.

Список литературы

1. Государственная программа «Развитие культуры и туризма» на 2013–2020 годы [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://www.russiatourism.ru/rubriki/-11241410051> (дата обращения 04.03.2018).
2. Федеральная целевая программа «Развитие внутреннего и въездного туризма на 2011-2018 годы» [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://www.russiatourism.ru/content/2/section/28/detail/28/> (дата обращения 04.03.2018).
3. 25 лучших туристических направлений – Европа [Электронный ресурс]. Режим доступа: <https://www.tripadvisor.ru/TravelersChoice-Destinations-cTop-g4> (дата обращения 02.03.2018).
4. Зюляев Н. А. Туристический рынок России: экономический аспект // Российское предпринимательство. 2014. № 22. С. 226-234.
5. Зюляев Н. А. Туризм и экономическая безопасность // SocioTime / Социальное время. 2015. № 4. С. 89-91.
6. Лучшие места для недорогих путешествий в 2017 году [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://www.Ionlyplanet.ru/articles/luchshie-nedorogie-puteshestviya-v-2017-godu>. (дата обращения 01.03.2018).
7. Официальный сайт Федеральной службы государственной статистики (Росстат) [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://www.gks.ru>. (дата обращения 02.03.2018).
8. Официальный сайт Федерального агентства по туризму (Ростуризм) [Электронный ресурс]. Режим доступа: <http://www.russiatourism.ru/contents/statistika> (дата обращения 05.03.2018).
9. Официальный сайт Ассоциации туроператоров России [Электронный ресурс]. Режим до-

ступа: <http://www.atour.ru> (дата обращения 05.03.2018).

10. Шалаев В. П. Индустрия туризма и гостеприимства в глобальном мире: институционализация и динамика развития (критический анализ) // Туризм как фактор модернизации экономики и развития регионов: материалы 11 Всероссийской научно-практической конференции с международным участием (г. Йошкар-Ола, 26-27 октября 2017 г.). Йошкар-Ола: Поволжский государственный технологический университет, 2018. С. 5-17.

Авторская справка

Зюляев Николай Александрович, кандидат экономических наук, доцент, Поволжский государственный технологический университет, Йошкар-Ола, Россия.

E-mail: zyulyaevna@volgatech.net.

UDC 338.48

DOI: 10.15350/2410-0773.2018.2.82

ANALYSIS OF INCOMING TOURISM IN RUSSIA

N. A. Zyulyaev

Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola (Russia)

Abstract. Today incoming tourism is one of the priority directions of tourist sector. The article represents an attempt in general to consider as affairs with incoming tourism in Russia, what problems in its development exist, and how to overcome them. The development of incoming tourism in difficult foreign policy conditions is noted. In 2007-2008 and 2010-2014, there was an exponential increase in incoming tourism. The decline in incoming tourism in 2009 was caused by the global economic crisis. The decline in the flow in 2015-2017 due to sanctions. The sanctions have had the greatest impact on the countries that traditionally supply classic tourists for sightseeing purposes (Germany, France, Italy). There is a small contribution of incoming tourism to the economy of our country. This is due to the low costs of incoming tourists. At the same time, outbound tourism leads to loss of GDP in 2 times more than the contribution to the GDP of incoming tourism. When considering the geography of the entry flow, it was found that the largest number of arrivals from neighboring countries. They come not for the purpose of tourism, but to find work and visit relatives. Today Russia, which has a significant tourism potential, is mainly an importer of tourism services, so it needs to increase its competitiveness in the international market. The authors indicate the increasing role of tourists from the Asian region (China, South Korea, India, Iran), which are interested in different types of tourism in the territory of Russia in the incoming tourist flows to our country. Foreign tourists are most interested in nature features, events. To attract them to these events, it is necessary to inform them for the year using various means. In the future, it will limit the entry of tourism complex foreign policy environment, visa regime, small supply of new tourism products.

Keywords: incoming tourism; tourists flow; tourism development factors; problems development of tourism; tourism quantitative analysis; sanctions; exchange rate; tourism contribution to GDP; interests of tourists.

References

1. Gosudarstvennaya programma "Razvitie kul'tury i turizma" na 2013–2020 gody [State program "Development of culture and tourism" for 2013-2020]. Available at: <http://www.russiatourism.ru/rubriki/11241410051> (data obrashcheniya 04.03.2018).

2. Federal'naya celevaya programma "Razvitie vnutrennego i vezdnogo turizma na 2011-2018 gody" [The Federal target program "Development of domestic and income tourism for 2011-2018"]. Available at: <https://www.russiatourism.ru/content/2/section/28/detail/28/> (data obrashcheniya 04.03.2018).

3. 25 luchshih turisticheskikh napravlenij – Evropa [25 of the best travel destinations in Europe]. Available at: https://www.tripadvisor.ru/Iravelers_Choice-Destinations-cTop-g4 (data obrashcheniya 02.03.2018).

4. Zyulyaev N. A. Turisticheskij rynek Rossii: ehkonomicheskij aspekt [Tourist market of Russia: the economic aspect], *Rossijskoe predprinimatel'stvo* [Russian Journal of Entrepreneurship], 2014, No. 20, pp. 226-234.

5. Zyulyaev N. A. Turizm i ehkonomicheskaya bezopasnost [Tourism and Economic Security], *SocioTime / Social'noe vremya*, 2015, № 4, pp. 89-92.

6. Luchshie mesta dlya nedorogih puteshestvij v 2017 godu [The best places for cheap travel in 2017]. Available at: <http://www.lonelyplanet.ru/articles/luchshie-nedorogie-puteshestviya-v-2017-godu> (data obrashcheniya 01.03.2018).

7. Oficial'nyj sajt Federal'noj sluzhby gosudarstvennoj statistiki (Rosstat) [Official website of the Federal state statistic serves (Rosstat)]. Available at: <http://www.gks.ru> (data obrashcheniya 02.03.2018).

8. Oficial'nyj sajt Federal'nogo agentstva po turizmu (Rosturizm) [Official website of the Federal tourism Agency]. Available at: <http://www.russiatourism.ru/contens/> statistika (data obrashcheniya 05.03.2018).

9. Oficial'nyj sajt Asociacii turopoperatorov Rossii [Official website of the Association of Tour Operators of Russia]. Available at: <http://www.atour.ru> (data obrashcheniya 05.03.2018).

10. Shalaev V. P. Industriya turizma i gostepriimstva v global'nom mire: institucionalizaciya i dinamika razvitiya (kriticheskij analiz) [The industry of tourism and hospitality in the global world: institutionalizing and dynamics of development (critical analysis)], *Turizm kak faktor modernizacii ehkonomiki i razvitiya regionov: materialy II Vserossijskoj nauchno-prakticheskoy konferencii s mezhdunarodnym uchastiem* [Tourism as a factor of modernization of economy and regional development: materials of the third all-Russian scientific-practical conference with international participation], October 26-27, 2017, Yoshkar-Ola: VSUT, 2018, pp. 5-17.

Author's Bio

Zyulyaev Nikolay Aleksandrovich, candidate of science of economics, associate professor, Volga State University of Technology, Yoshkar-Ola, Russia. E-mail: zyulyaev-na@volgotech.net.

Библиографическая ссылка

Зюляев Н. А. Анализ развития въездного туризма в России // *SocioTime / Социальное время*. – 2018. – № 2(14). – С. 82-94. – DOI: 10.15350/2410-0773.2018.2.82